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Compin declaró 
inimputable a ex 
contadora del Sename

ACUSADA DE FRAUDE AL FISCO POR $40 MILLONES PERDIDOS EN EL CASINO

Asociaciones de funcionarios del 
Sename dieron a conocer un 
informe de Compin que declaró 
inimputable en el sumario admi-
nistrativo a Noemí Betanzo 

Otárola, la ex contadora del cen-
tro de Lactantes Arrullo de 
Sename, investigada por la 
Fiscalía por supuestamente 
haberse apropiado de los dineros 

destinados a pago de proveedo-
res, mediante el sistema de la 
“bicicleta”. 
La ex encargada de presupuesto, 
junto a otras tres funcionarias del 

recinto, enfrentan esta investiga-
ción interna, pese a que Betanzo 
renunció a Sename en abril de 
este año. 

Informe del organismo exculpa la ex funcionaria que padecería de ludopatía.

CIUDAD PÁG. 6

ISIDORO VALENZUELA M.

CIUDAD PÁG. 8

Como es habitual, la Mandataria no habló con la prensa, pero sí lo hizo José Antonio Gómez, ministro de Defensa, quien confirmó la negativa 
evaluación de este proyecto del Ministerio de Hacienda. Alcalde Henry Campos acusó utilización política del tema. 

Nueva visita de Bachelet dejó más dudas que certezas sobre Tercer Dique
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EDITORIAL: EL ASEGURAMIENTO DE LA CALIDAD EN LA EDUCACIÓN VIRTUAL

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.XX

“Cartas del paisaje”, de Jorge 
Zambrano ( foto), abrió ayer en 
Artistas del Acero. Balmaceda, el 
Instituto Chileno Norteamericano 
de Cultura y El Caballo Verde tam-
bién inician exposiciones.  

Semana llena de 
inauguraciones 
tendrán las 
galerías locales

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

CAROLINA ECHAGÜE M.

Huachipato 
prepara su debut 
en Copa Chile 
ante Valdivia
Acereros terminaron su pretemporada, 
donde jugaron cuatro amistosos, y el domin-
go se estrenarán como visita en este torneo.
DEPORTES PÁG. 14

Proyecto ayuda 
niños a saber de 
programación 
computacional

Promete llegar hasta la puerta de su 
casa con la comida de su restorant 
favorito sólo por $2.000 adicionales. 
Una propuesta única en latinoamérica 
al optimizar los procesos a través de la 
economía colaborativa.

CAROLINA ECHAGÜE M.

Emprendedor 
quiere revolucionar 
el sistema de 
entrega a domicilio 

CAROLINA ECHAGÜE M.
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Dañino efecto de la Ley de Inclusión
Pese a que el gobierno ha insistido en minimizar los 

efectos de la Ley de Inclusión en el sistema educacional, ya 
son decenas los establecimientos que han anunciado su 
cierre el próximo año o que se transformarán en colegios 
particulares pagados, con el consiguiente impacto 
para muchas familias que se mantienen en la in-
certidumbre sobre el futuro de sus hijos. Eso deja 
a los padres y apoderados en una situación com-
pleja, ya que si el establecimiento en el que están 
sus hijos decide cerrar, o no pueden pagar uno 
que se traspasará a particular pagado –como en la 
práctica está ocurriendo-, no tienen opción de postular 
a otro centro educacional a esta altura del año. 

Todo esto revela una falta de sensibilidad absoluta del 
gobierno, que es incapaz de ponerse en el lugar de esas fa-
milias debido a la tensión que esta situación les está provo-
cando. Es cuestión de ver el estrés de muchos padres que 

en las últimas semanas han debido mantenerse despiertos 
toda la noche haciendo filas en algunos colegios para pos-
tular a sus hijos dado el sistema de admisión (vía tómbola 
o por orden de llegada) que establece la Ley de Inclusión. 

No cabe duda que todas estas situaciones termina-
rán afectando de manera grave la calidad de la edu-

cación que se les entrega a los escolares, y los úni-
cos que no están entendiendo esto son los pro-
motores de una reforma impulsada por factores 

ideológicos, que desatiende el principio de bien 
común que debe guiar a toda política pública. 

Llegó el momento que padres y apoderados levante-
mos la voz para expresar nuestro rechazo a las consecuen-
cias lógicas de una norma tremendamente perjudicial, y 
que comienza a mostrar sus efectos nocivos. 

 
Erika Muñoz

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ  
Abogado, magíster Filosofía Moral 

J Van Rysselberghe  @jvanbiobio “Esta pri-
maria dejo en evidencia que el gran adversario 
de la Derecha no es la “Nueva Izquierda” si no 
que sigue siendo la Nueva Mayoría”.

La lección de Claudio Bravo  
 

Señor Director: 
El llamado de Claudio Bravo, ca-

pitán de la selección chilena de fút-
bol, a rescatar nuestra historia de-
portiva, plantea una inflexión que 
como país debemos hacer para mi-
rarnos y preservar nuestro patri-
monio e identidad cultural en las 
distintas dimensiones. 

Bravo, con pena, apunta a la rare-
za de ver un Estadio Nacional vacío, 
sin recuerdos del Mundial del 62’, de 
los JJ.OO. de Sydney o de lo que se ha 
logrado en materia deportiva. A re-
glón seguido, remarca la necesidad 
de contar con un lugar digno para 
entrenar, en mérito a lo conseguido 
en los diferentes encuentros depor-
tivos que han puesto al balompié 
chileno en un lugar insigne, no sólo 
en la Copa Confederaciones. 

En esta ocasión, el deporte ha 
planteado el imperativo de conser-
var ‘lo nuestro’. En otras oportuni-
dades ha sido la poesía o las artes en 
general y, en reiteradas ocasiones, lo 
ha hecho el periodismo. Hoy apare-
ce como necesidad urgente recono-
cernos como comunidad para cui-
dar a nuestra gente y preservar los 
espacios que compartimos, a través 
de políticas públicas consistentes, 
pero también mediante una actitud 
y una acción fraterna. 

Las transformaciones que Chile 
ha tenido en las últimas décadas y, 
el progreso que ello ha implicado, 
hacen pensar que podemos dedicar 
esfuerzos para preservar nuestro 
patrimonio y reforzar nuestra iden-
tidad cultural en todas sus expre-
siones, como bien lo ha hecho pre-
sente el capitán de la selección de 
fútbol. 

Gabriel García Márquez, en su 
novela ‘El coronel no tiene quien le 

escriba’, recuerda que “los seres hu-
manos no nacen para siempre el 
día que sus madres los alumbran: 
la vida los obliga a parirse a sí mis-
mos una y otra vez, a modelarse, a 
transformarse, a interrogarse (a ve-
ces sin respuesta), a preguntarse 
para qué diablos han llegado a la 
tierra y qué deben hacer en ella”. 

Parece que ha llegado el tiempo 
de entender que lo dicho por Bravo 
no es sólo una voz, sino representa 
un sentimiento colectivo. Ello plan-
tea una demanda social, pero ade-
más obliga a practicar una actitud 
cotidiana fraterna con nuestra gen-
te, reconocer el valor del patrimo-
nio cultural construido como na-
ción y preservar este legado para 
las nuevas generaciones, más allá 
de la pertinencia de este llamado 
inmerso en la coyuntura de una 
justa deportiva internacional. 

 
José Miguel infante, director Escuela 
de Periodismo, U. Central  

Solo una copita 
  
Señor Director: 

Esta vez sí tiene la razón Mara-
dona, cuando le dice a nuestro ca-
pitán Claudio Bravo tras perder 
con Alemania la final… “ya está, eso 
pasa, perdieron solo una copita”, 
considerando que la del mundial 
del próximo año es la de verdad, 
claro cuando nos conviene, porque 
en realidad quedamos bien pica-
dos… con no traernos “la copita”. 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Derrota de No+AFP 
 
 Señor Director: 

 Las primarias dejó contentos a 
ganadores y a ambos bloques por 
la participación, pero hay un gran 
perdedor en éstas primarias y es 
la coordinadora No+AFP, cuya 
propuesta previsional es repre-
sentada por el Frente Amplio. 

Luis Mesina, líder de No+AFP, 
siempre señala que todo el país 
quiere la eliminación de las AFPs 
y del modelo previsional, y que 
sus marchas convocan sobre el 
millón de seguidores, pero estos 
postulados y cifras difieren mu-
cho de los 327 mil votos que ob-
tuvo el frente amplio, y nada ha 
dicho al respecto. 

 Los desafíos de mejorar las pen-
siones deben estar en primera línea 
para todos los candidatos presiden-
ciales, pero éstos deben saber com-
prender que la ciudadanía quiere 
mejores pensiones, no eliminar el 
modelo previsional, pues valoran 
aspectos como la propiedad de los 
fondos, rentabilidad y que sus aho-
rros no financian de manera frau-
dulenta pensiones millonarias. 

 Estas primarias dejaron en 
evidencia el poco apoyo real de 
volver a un sistema de reparto. 
 
 Eduardo Jerez Sanhueza 

Lenguaje infantil y aprendizaje  
 
Señor Director: 

Actualmente, el sistema esco-
lar presenta una alta exigencia en 
relación a la competencia lingüís-
tica que los alumnos y alumnas 
deben manejar. Cada vez más, se 
les pide a los niños que desde pe-
queños comiencen a desarrollar 
procesos lectores para los cuales 
se requiere de un desarrollo del 
lenguaje acorde a las exigencias 
escolares. 

Debido a la alta incidencia en 
Chile de los trastornos específi-
cos del lenguaje, tenemos niños y 
niñas que presentan dificultades 
en la expresión y muchas veces 
comprensión de las palabras, ora-
ciones y frases junto con dificul-
tades en procesos de memoria. 
Esto dificulta la habilidad para 
poder convertir sonidos en grafe-
mas y viceversa, generando un 
desmedro directo en las habilida-
des básicas para el proceso lec-
toescritor y posterior compren-
sión de las palabras que se inten-
tan leer, debido al alto costo 
cognitivo del niño para realizar el 
proceso de conversión. 

Esto genera una desventaja en 
el rendimiento escolar, debido a 
habilidades que aún no se en-
cuentran desarrolladas, porque 
no corresponden a la edad y 
nuestro sistema escolar cada vez 
les exige estas habilidades a más 
temprana edad o a que presentan 
algún trastorno del lenguaje que 
dificulta el aprendizaje temprano 
del proceso de comprensión de 
textos y lectoescritor. 

 
Dayna Damiani Arias 
Académica Escuela 
Fonoaudiología U. Andrés Bello

El 11 de septiembre de 1973 
fueron detenidos en Curicó los 
militantes del Partido Socialista 
Wagner Herid Salinas Muñoz y 
Francisco Urcisinio Lara Salinas. 
El 30 de septiembre de 1973, tras 
ser interrogados y torturados, 
fueron entregados a una comiti-
va militar, para ser trasladados 
hasta el regimiento de Artillería 
Motorizada Tacna, en Santiago, 
donde permanecieron hasta el 5 
de octubre del mismo año.  

Ese día fueron trasladados a la 
comuna de San Bernardo, don-
de el oficial a cargo de la patru-
lla dispuso el fusilamiento de 
ambos por decreto de la autori-
dad militar, procediendo uno a 
insultarlo, dando la instrucción 
de que fueran vendados para no 
verlos a los ojos, para después él 
mismo dispararle con su fusil 
SIG al que lo encaraba. Al segun-
do también le dispararon, pero 
no murió, y el capitán le dio la or-
den a un teniente para que le 
diera, estando el ofendido en el 
suelo, tiritando, el tiro de gracia.  

Una vez cumplida la “misión” 
arengó al resto de la patrulla, 
manifestándoles que esta acción 

muchos civiles que incluso se va-
nagloriaban de la nueva autori-
dad, enfundando sus atavíos cas-
trenses, comenzaron a delatar a 
cuanto sujeto se le cruzara y pu-
diese constituir una amenaza 
personal a sus intereses. Hoy mu-
chos orondos arrogándose el ser 
centinelas de la democracia.   

Este tipo de espuria violencia 
podría en cualquier momento 
volver a sacudirnos. Somos seres 
humanos y solemos olvidar fácil-
mente las tragedias, más aun 
cuando nos aparecen como aje-
nas, en un sistema competitivo, 
sin una sólida formación cívica 
ni de respeto a los derechos hu-
manos. Se pide justicia, destina-
da a que el día de mañana todos 
estos verdugos reprimidos, que 
podrían llegar a escudarse en 
cualquier fanática causa, sepan 
que, ojalá más temprano que tar-
de, podrán llegar a ser juzgados, 
respetándose todos sus dere-
chos, y condenados. Todos estos 
individuos sabían y querían que 
se consumaran las muertes de 
todos aquellos que fueron consi-
derados en esos tiempos, como 
los “diferentes”, los “enemigos”.    

se justificaba porque ambos in-
dividuos, previamente interro-
gados y torturados, habían sido 
ejecutados por ser enemigos de 
la patria. Los cuerpos llegaron al 
Servicio Médico Legal, asignán-
doseles los protocolos N°3160 y 
N°3161, terminando así el peri-
plo de Wagner y Francisco.  

No hubo proceso de ninguna 
naturaleza y los dos ciudadanos 
chilenos fueron asesinados por 
un grupo de militares que para-
petados tras un uniforme, y el 
odio infundido por los que en 
esos días se hicieron del poder, 

Somos seres 
humanos y solemos 
olvidar fácilmente 
las tragedias, más 
aun cuando nos 
aparecen como 
ajenas.

Francesca Parodi 
“Francia disminuyó número de regiones y 
busca reducir número de parlamentarios. Chile 
aumentó los parlamentarios y busca aumentar 
el número de regiones”.

De justicia y olvido

“La Presidencia de la República debiera tomar 
una pronta decisión para terminar con la incerti-
dumbre en que ha mantenido a la Región duran-
te muchos años.  
Alcalde de Talcahuano, Henry Campos, 
sobre el tercer dique.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
a educación virtual 
puede tener malas 
asociaciones en la 
conciencia colecti-
va, sus característi-
cas pueden ser con-

fundidas, o consideradas solo ver-
siones más tecnológicas de los 
antiguos cursos por correspon-
dencia, o los cursos a distancia, 
cuyos productos han sido por lo 
general insatisfactorios, hasta lle-
gar a ser los intentos fracasados 
por antonomasia en más de algu-
na de sus versiones.  

 La educación virtual, también 
llamada “educación en línea”, se re-
fiere al desarrollo de programas de 
formación que tienen como esce-
nario de enseñanza y aprendizaje 
el ciberespacio. En otras palabras, 
la educación virtual hace referen-
cia a que no es necesario que exis-
ta un contacto material y sincró-
nico para lograr establecer un en-
cuentro de diálogo o experiencia 
de aprendizaje. Concibe que sin un 
encuentro cara a cara entre el pro-
fesor y el alumno, es posible esta-
blecer una relación interpersonal 
de carácter educativo. 

La tecnología actual hace posible 
la evolución de la enseñanza o la 
educación no presencial una alter-
nativa viable y de enorme potencial 
para hacer posible la formación de 
personas que por diferentes moti-
vos no pueden acudir físicamente 
a los centros formadores, por otra 
parte, como se señala en la publi-
cación  “El aseguramiento de la ca-
lidad de la educación virtual”, edi-
tado por C.Rama y J.  Domínguez, 
con más de 30 autores expertos de 
diversos países, las dinámicas edu-
cativas están cambiando significa-
tivamente en los últimos tiempos 
con un mayor peso en el autoa-
prendizaje y, por lo mismo, en diná-
micas no presenciales. 

En la  Revista de Educación a Dis-
tancia, dedicada a la enseñanza y 
aprendizaje en entornos virtuales, 
el diseño instruccional y la calidad 

en e-learning, se presta particular 
atención a la calidad en este forma-
to, señalando sus complejidades y 
la existencia de una “extensa, más 
que intensa, proliferación y pro-
ducción de programas de Educa-
ción a Distancia” sin que haya sobre 
éstos una reflexiva o profunda eva-
luación, razón por la cual es nece-
sario imaginar y establecer crite-
rios como filtros para asegurar que 
son propuestas educativas confia-
bles y de calidad en la práctica. La 
necesidad se ubica a partir de enti-
dades competentes y organizacio-
nes socialmente reconocidas que 
deben evaluar la calidad de dichos 
proyectos para dar mayor seguri-
dad en su formación a los usuarios.  

La Comisión Nacional de Acre-
ditación ha desarrollado una pro-
puesta a fin de contar con pautas 
de acreditación específicos para 
la formación virtual en los diferen-
tes niveles de acreditación, con la 
publicación de un texto de libre 
acceso; Orientaciones para la Acre-
ditación de Instituciones que Im-
parten Programas en Modalidad 
Virtual y Combinada , Universida-
des, Institutos Profesionales y Cen-
tros de  Formación Técnica. Se ha 
terminado una primera etapa in-
terna de trabajo con especialistas, 
iniciándose hace pocos días un 
proceso de consulta pública para 
recibir retroalimentación de los di-
versos actores, instituciones y rela-
cionados a la educación superior 
que permita contar con una norma 
definitiva en los próximos meses. 

Se ha invitado a colaborar en esta 
consulta, para recoger orientacio-
nes y recomendaciones para la 
acreditación de instituciones que 
imparten programas en estas mo-
dalidades. Asegurar la calidad de 
esta forma de educación es abrir 
una ventana de nuevas oportunida-
des para los chilenos, es importan-
te que ésta quede bien hecha.

La necesidad se 

ubica a partir de 

entidades 

competentes y 

organizaciones 

socialmente 

reconocidas, que 

deben evaluar la 

calidad de ese tipo 

proyectos para dar 

mayor seguridad en 

su formación a los 

usuarios.  

EN EL TINTERO

venturado fin a la guerra 
que ha tenido con el rey 
moro de la ciudad de Gra-
nada, la cual, tenida y ocu-
pada por ellos por más de 
setecientos ochenta años, 
hoy dos días de este año de 
noventa y dos, es venida a 
nuestro poder y señorío”. 

En general la idea es que 
nuestra especie tiene una 
historia remota y confusa de 

genes de muchas etnias 
mezcladas y que atri-

buir  a  ese sólo 
factor las razo-
nes de porque 

somos como so-
mos es, a lo menos, 

ingenua. Siempre ha-
brá un factor decisivo, el am-
biente para cada uno de los 
que se asoman a vivir, los me-
dios, la cultura, las oportuni-
dades de todo tipo y en razón 
de ello, gran parte del desti-
no de cada uno de ellos y el 
de sus pueblos. La pura raza 
no sirve para explicar la dife-
rencia, no es entonces cues-
tión de mala o buena raza, 
sino de lo que podamos ha-
cer con la que nos tocó. 

                  
 PROCOPIO

De qué raza  
somos los chilenos

FONDOS

Cuando en este país las co-
sas no marchan bien por mo-
tivos atribuibles a falencias 
inherentes a las personas, a 
la gente, o al pueblo, enton-
ces se dice que las cosas no 
funcionaron por la razón 
esencial de la etnia, es la raza, 
como se despacha somera-
mente, dando a entender la 
mala raza. Que otro gallo nos 
cantaría  si hubiéramos sido 
descubiertos, colonizados, 
conquistados y ex-
terminados por 
otra raza de me-
jor pelaje. 

La historia 
empezó a escribir-
se a partir de un capí-
tulo muy marcado para los 
reinos españoles, que de eso 
ni siquiera tenían el nombre 
genérico bien definido. El 2 
de Enero de 1492,  rinde sus 
armas el último rey moro, 
Boabdil, quien llorosamen-
te entrega las llaves de Gra-
nada a sus católicas majes-
tades, Fernando de Aragón 
e Isabel de Castilla. El mo-
mento es documentado en 
el último parte de guerra de 
Fernando, en el que comu-
nicaba  “haber dado biena-

El aseguramiento  
de la calidad  
en la educación virtual
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Consultado si el proyecto 
podía ser considerado en el 
presupuesto 2018, el ministro 
Gómez dijo: “es eso estamos”.

¿Presupuesto del 
próximo año?

Gómez dijo que se baraja la 
posibilidad de que Asmar 
solicité un préstamo en 
bancos internacionales y que 
el MOP se involucre en el 
proyecto.

Asmar y Obras 
Públicas

Está jornada la Cámara de Diputados vota-
rá el proyecto de Ñuble Región. La vista por 
parte de los 118 diputados se debería concre-
tar entre las 10.30 y 15.00 horas, en donde 
analizarán las indicaciones respecto a la dis-
tribución de las comunas que tendrá la nue-

va región. Existe temor de que no exista el quó-
rum necesario para lograr la votación. El vi-
cepresidente de la Cámara, el DC Jorge Sabag, 
espera que todos los convocados asistan para 
cumplir una de las promesas de la Presiden-
ta Michelle Bachelet.

Diputados votarán hoy proyecto de Ñuble Región

RAPHAEL SIERRA P.

Más dudas que certezas dejó la 
visita de la Presidenta, Michelle Ba-
chelet, ayer a Talcahuano, respec-
to a la viabilidad de concretar un 
tercer dique para Asmar. 

Tal y como había adelantado Dia-
rio Concepción, la última evalua-
ción efectuada por la Dirección de 
Presupuesto (Dipres) del Ministerio 
de Hacienda no era del todo alen-
tadora para las pretensiones del as-
tillero y la comuna puerto, especí-
ficamente, por la disminución de la 
actividad marítima internacional.  

Y si bien es cierto, como es habi-
tual en sus visitas a la región del Bío 
Bío, la Jefa de Estado no habló con 
la prensa, sí lo hizo el ministro de 
Defensa, José Antonio Gómez, con-
firmando la evaluación negativa de 
la cartera que encabeza Rodrigo 
Valdés. Dijo, no obstante, que se 

de las áreas que hemos abordado es 
que Obras Públicas asuma las obras 
civiles, lo que implica la mitad del 
proyecto, cosa que el ministro (Al-
berto Undurraga) lo consideró po-
sible. No hay una solución definiti-
va, pero hemos avanzado en esas 
materias. También tenemos que 
conversar con Asmar”, sostuvo el 
secretario de Estado. 

 
¿Señales centralistas? 

Consultado por los dichos del 
ministro de Defensa, el diputado 
del Distrito 43, Cristián Campos 
(PPD), dijo que “el Gobierno está 
dejando pasar una oportunidad 
histórica”, pues dejar de financiar el 
proyecto implica no escuchar a los 
trabajadores, empresarios y a gran 
parte de la ciudadanía. 

“No es solo inversión, es recupe-
rar la confianza, es invitar al sector 
privado a invertir, a generar siner-
gía en todos los actores, la deman-
da marítima es variable, pero al-
guien con visión entenderá que es-
tán dejando pasar una oportunidad 
para la Región. El mismo día que la 
Presidenta da marcha blanca a la lí-
nea 6 del Metro en Santiago, sus 
ministros le dan vuelta la espalda al 
Bío Bío”, sostuvo. 

El parlamentario, por cierto, hizo 
alusión a la actividad que la Presi-
denta encabezó en la mañana de 
ayer en Santiago, antes de viajar al 
Bío Bío.  

La línea 6 de El Metro, que entra-
ría en funcionamiento en septiem-
bre u octubre de este año, significó 
una inversión de $3 mil millones de 
dólares, bastante más que los $150 
millones de dólares que implicaría 
la concreción de un tercer dique. 

“En la Región, acabamos de re-
cibir el golpe de CAP, donde la co-
misión decidió no otorgar medidas 
anti dumping para proteger al ace-
ro chileno de la competencia des-
leal China. Y de algunas autorida-
des regionales no se escucha pa-
dre”,  agregó el parlamentario 
molesto. 

Sin embargo, fue el alcalde de 
Talcahuano, Henry Campos, quien 
también participó de la ceremonia 
en la Base Naval, el primero en cri-
ticar los dichos del Gobierno. 

“No tenemos luces claras y se 
desprenden de las palabras del pro-
pio ministro (Gómez). Nos deja 
nuevamente en incertidumbre”, 
dijo de entrada. 

Henry Campos manifestó que “si 
hoy día nos dicen que los informes 
económicos no generan un buen re-
torno, a diferencia del primer infor-
me, es porque se han demorado (en 

ISIDORO VALENZUELA M.

que hay materias que se han defini-
do y establecido un monto máximo, 
entonces, agregar más inversión en 
ciertas áreas implica disminuir en 
otras. Por eso estamos buscando 
fórmulas que nos permitan com-
partir estos recursos (...). Quiero 
ser claro, no hay recursos privados 
en esta materia”, sostuvo el repre-
sentante del Ejecutivo. 

Dijo que en el más reciente infor-
me entregado por Asmar se expli-
cita que “hay una condición econó-
mica inferior a la planteadas an-
tes, no existe el mismo retorno, 
aunque sigue siendo posible desde 
el punto de vista del negocio”. 

Contó que el Ministerio de Ha-
cienda “es hermético” en sus deci-
siones, por ello aún existen conver-
saciones y no existe una decisión 
tomada. 

“El problema que tenemos es el 
tope de gasto que tenemos. Y una 

está en el búsqueda de recursos y 
desestimó la opción de una alianza 
público privada. 

Las críticas, no tardaron en llegar, 
en especial del alcalde de Talca-
huano, Henry Campos (UDI), quien 
acusó utilización política de la ini-
ciativa. Otro que criticó la falta de 
definición de la actual administra-
ción fue el parlamentario oficialis-
ta Cristián Campos. 

 
Los dichos del ministro 

José Antonio Gómez dijo que 
este tema tenía que ser resuelto, 
principalmente, por el Ministerio 
de Hacienda y manifestó que exis-
te una disposición del Gobierno a 
buscar una solución que permita 
decir que el proyecto se concreta-
rá en este período de gobierno, 
aunque enfatizó en que ello no se 
podía asegurar. 

“No digo que no haya plata, sino 

GOBIERNO PUSO EN DUDA LA INICIATIVA EL MISMO DÍA EN QUE DIO EL VAMOS A MILLONARIA INVERSIÓN EN EL METRO

Tercer Dique: Concreción ahora se  
ve más lejos que hace sólo dos menos
El alcalde de Talcahuano, Henry Campos, acusó utilización política del tema, pues en mayo 
pasado las autoridades de Gobierno manifestaron una disposición muy diferente.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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tomar una decisión) y mientras más 
nos demoremos, menos posibili-
dades vamos a tener de contar con 
empresas que quieran venir a Tal-
cahuano a invertir”. 

El jefe comunal porteño dijo que 
haber quedado con una sensación 
negativa, pues en mayo pasado las 
autoridades fueron más concretas 
y dejaron una sensación distinta, 
respecto a la disposición de concre-
tar el dique. 

“Me voy a coordinar con parla-
mentarios de la Región, que hace 
mucho tiempo están haciendo ges-
tiones, y no nos queremos quedar 
de lado (...). Lamentablemente, lo 
dicho en mayo por la Presidenta, 
sólo tenían fines propagandísticos 
en razón de las campañas presi-
denciales que estamos viviendo”, 
sostuvo el jefe comunal porteño. 

 
Celebración centenaria  

Es importante destacar que la 
visita de la Presidente Bachelet a 
Talcahuano se enmarcó en la cele-
bración de los 100 años de la “Fuer-
za de Submarinos”. 

Y, sobre el particular, la Jefa de Es-
tado dijo que “en estos días en que 
la Armada de Chile se acerca a los 
festejos del zarpe de la primera es-
cuadra nacional, es bueno contem-
plar la historia y tener la certeza 
que la tradición de servicio, patrio-
tismo y entrega que caracterizó a 

nuestro primeros marinos, sigue 
vivo y presente aunque Chile y el 
mundo han cambiado y mucho”. 

El ministro de Defensa, en tanto, 
destacó que se trata de una área 
muy importante de la Armada y 
ello explicaba la presencia de las au-
toridades nacionales. “Chile tiene 
de sus mejores hombres en estas 
unidas y es importante que se co-
nozca qué es lo que hacen, cuáles 
son sus funciones, y lo difícil que 
esta labor significa”, manifestó.  

Por su parte, el comandante en 
jefe de la Fuerza de Submarinos, 
contraalmirante, Hernán Miller 
Oyarzún, comentó “que es muy gra-
to” haber contado con la presencia 
de la Jefa de Estado y las autorida-
des de Defensa, a quienes calificó 
como “muy cercanos”.  

También ahondó en los desafíos 
de la Fuerza. “Uno tiene que ver 
con consolidar y mejorar nuestro 
entrenamiento que es parte de 
nuestra vida, y los segundo, el man-
tenimiento y conservación de nues-
tras unidades. Queremos seguir 
avanzando en estos proceso para 
que sigamos conservando nuestras 
cuatro unidades (O’Higgins, Carre-
ra, Hyatt y O´Brien) como ha sido 
durante los últimos 30 años”.

Postergan audiencia en contra de K. Torres

CAROLINA ECHAGÜE M.

Por falta de un peritaje a la en-
trevista que concedió la alcalde-
sa de Hualpén, Katherine Torres, 
a Radio Bío Bío, el Juzgado de Ga-
rantía de Talcahuano decidió 
aplazar para el 1 de agosto la au-
diencia de conciliación por la 
querella interpuesta por la con-
sejera regional Alicia Yáñez.  

Así quedó establecido duran-
te la audiencia que se realizó 
este martes en el tribunal porte-
ño, a la que no llegaron las invo-
lucradas y en donde la defensa 

de la ex esposa de Marcelo Rive-
ra, a cargo de la abogada Leono-
ra Pacheco, señaló que el audio 
de la entrevista es de vital impor-
tancia para acreditar el delito 
de injurias. 

Mientras que la defensa de la 
jefa comunal, a cargo de Mauri-
cio Massa, solicitó al tribunal que 
oficiará a Canal 9 Regional, remi-
tir al tribunal, una entrevista rea-
lizada el 21 de marzo de este año 
al intendente Rodrigo Díaz, don-
de se refiere a la situación que se 

vive en la Hualpén. Ya que las de-
claraciones vertidas por la auto-
ridad, habrían dado pie a las pa-
labras que emitió Torres en con-
tra de la consejera Yáñez. 

 Finalmente, la magistrada 
Humilde Silva aceptó las dos 
peticiones y deberían estar dis-
ponibles para la próxima au-
diencia. 

 Ambas partes ya descartaron 
una conciliación y adelantaron la 
posibilidad de citar como testigo 
al intendente Rodrigo Díaz.
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los peritajes de 
inimputabilidad debe 
realizarlos el Servicio 
Médico Legal.  

De llegar a una 
formalización 

Detectives de la Brigada Antinarcóticos y 
Contra el Crimen Organizado (Brianco) chilla-
neja, detuvieron a un hombre y a una mujer, los 
que mantenían estupefacientes entre la ropa 
de su hijo de tres años.  

 El hecho fue descubierto por las tías del jar-

dín al que asiste el niño. Tras realizar las  prue-
bas, la PDI estableció que se trataba de pasta 
base.  All lugar llegaron sus padres,  quienes re-
conocieron que la sustancia era suya. E l hom-
bre registra antecedentes policiales y una or-
den de captura pendiente por hurto. 

Padres detenidos por esconder droga en la ropa de su hijo

PDI VIII REPOL
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PERITAJE  DE COMPIN LA LIBERA DE CARGOS EN EL SUMARIO ADMINISTRATIVO

Molestia hay en las asociaciones 
de funcionarios de Sename, tras 
conocerse que un informe de la 
Comisión de Medicina Preventiva 
e Invalidez (Compin), declarara 
inimputable en el sumario admi-
nistrativo a Noemí Betanzo Otáro-
la, la ex contadora del centro de 
Lactantes Arrullo de Sename, in-
vestigada por la Fiscalía contado-
ra por supuestamente haberse 
apropiado de los dineros destina-
dos a pago de proveedores, me-
diante el sistema de la “bicicleta”.  

La ex encargada de presupuesto, 
junto a otras tres funcionarias del 
recinto, enfrentan esta investiga-
ción interna, pese a que Betanzo 
renunció a Sename en abril de este 
año.  El documento la exculpa de 
responsabilidad por padecer una 
severa ludopatía, con gran descon-
trol de impulsos.  

Según la querella presentada en 
su contra por el Consejo de Defen-
sa del Estado, la mujer habría de-
fraudado al Fisco en $40 millones, 
cifra que habría perdido jugando 
en el Casino.  

Para Jessica Flores, ex directora  
regional del Sename, explicó que 
“aunque ella tenga una enfermedad 
de base, no la hace inimputable para 
cargos administrativos. Esto es im-
presentable, porque la inimputabili-
dad sólo se puede declarar en el Ser-
vicio Médico legal. Aquí están tapan-
do este hecho gravísimo, y el Sename 
no tiene ninguna facultad para decla-
rar a nadie imputable o no por una 
patología siquiátrica de base. Por lo 
tanto, aquí están ocultando algo gra-
ve, desde la directora nacional hacia 
abajo, porque nadie la supervisó. En-
tonces se corta el hilo por lo más del-
gado, y así no cae el resto”.  

Robert Contreras, también ex di-
rector del servicio en la zona, y abo-
gado, coincidió con Flores en cuan-
to a quien tiene que declarar la im-
putabilidad es el Servicio Médico 
Legal. “En este caso, se podría hacer 
valer quizás como un atenuante, 
pero al término del sumario, pero no 
declararla absuelta”.  

En su paso por el Sename, le co-
rrespondió revisar sumarios, pero 
nadie que invocara un antecedente 
sicológico en sus descargos. Y agre-
gó que el escenario es complejo, con-
siderando que el caso puede llegar a 
una formalización, donde puede ser 
que ella no sea declarada inimputa-
ble, “entonces, ¿en qué pie quedaría 
el Sename? Es algo muy antojadizo 
y que se antepone a lo que está ha-
ciendo el Consejo de Defensa del Es-
tado y el Ministerio Público”.  

Gonzalo Carrasco, abogado y pre-
sidente regional de la Asociación de 
Funcionarios de Sename, aseguró 
que hay disconformidad en las otras 
funcionarias sumariadas, que ven 
con  impotencia cómo la principal 

ARCHIVO

La ex contadora del hogar de Lactantes Arrullo reconoció que usó ese dinero 
para jugar en  el casino, por lo que enfrenta una querella del Consejo de 
Defensa del Estado. 

aquella haya tenido en su facultad de 
obrar libre y racionalmente. 

 En ese contexto, el objetivo del in-
forme que emite dicha Comisión es 
señalar al fiscal instructor del proce-
so sumarial si a la fecha en que se 
efectuaron las transgresiones inves-
tigadas, el funcionario inculpado te-
nía juicio y discernimiento suficien-
tes para imputarle responsabilidad 
administrativa, por lo cual no se ad-
vierte ninguna ilegalidad de la refe-
rida Comisión al colegir que el inte-
resado es inimputable por los he-
chos materia del sumario. 

El Seremi -agrega el comunicado- 
no tiene la atribución de invalidar la 
resolución emanada de Compin, 
porque no ha existido algún vicio 
sustantivo en el proceso adminis-
trativo;  y sólo es posible determinar 
si corresponde o no un nuevo peri-
taje a la Superintendencia de Segu-
ridad Social, si Sename lo solicitara. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Declaran  inimputable a contadora 
acusada de robar $40 millones de Sename 

inculpada puede quedar libre de res-
ponsabilidad, mientras que ellas 
arriesgan perder su trabajo.  

“Tomamos con sorpresa esta reso-
lución. Ellas lo consideran injusto, 
porque el tema se están centrando 
en la falta de control, y no en la gra-
vedad del comportamiento de la 
principal inculpada, porque cual-
quier mecanismo de control instala-
do cede ante la capacidad de enga-
ño del otro. Ellas sienten que queda 
en la impunidad un acto tan grave 
como el que se cometió”.  

 
Peritaje es legal 

Mediante un comunicado, se in-
formó  que el seremi de Salud del Bio-
bío, Mauricio Careaga, ordenó a pri-
mera hora de la mañana de  ayer la 
revisión del proceso que concluyó 
con un peritaje psiquiátrico realiza-
do por la Compin en el sumario or-
denado por Sename en el caso de 
Noemí Betanzo. En ese contexto, se 
reunió con el presidente de la enti-
dad, Diego Olivar, y solicitó la bús-
queda de antecedentes de jurispru-

dencia al Departamento Jurídico a 
objeto de poder determinar los ca-
minos oportunos para este caso. 

En la resolución emanada de la en-
tidad dependiente de la autoridad 
sanitaria, se señala que “al momen-
to de la comisión de los hechos mo-
tivo de sumario, (la persona) no po-
seía juicio ni discernimiento como 
para imputarle responsabilidad so-
bre los hechos investigados, porque 
los procesos volitivos están clara-
mente sobrepasados por el descon-
trol de impulsos”. 

 La jurisprudencia administrativa 
de Contraloría General de la Repú-
blica determina que, en el evento de 
que en un proceso sumarial se ad-
viertan indicios de inimputabilidad 
de un inculpado,  por su estado de sa-
lud mental,  y que podría eximirlo de 
la responsabilidad administrativa, 
debe requerirse, antes de decidir 
aplicar una sanción, un informe de 
la respectiva Compin acerca de la 
condición de salud del sumariado 
durante la época en que se cometie-
ron las faltas y la influencia que 
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Y el refuerzo de señaléticas e 
iluminación en cruces 
peatonales son parte de las 
medidas que se pondrán en 
marcha.

Barreras para el 
tránsito vehicular  

Se realizaron el año pasado 
en la Región en Seguridad y 
Salud en el Trabajo y 1.414 
por condiciones generales.

1.722 
fiscalizaciones 

Una serie de medidas de seguridad 
que permitirán prevenir accidentes 
de peatones y automovilistas en los 
cruces ferroviarios de San Pedro de la 
Paz serán implementadas por Fesur, 
así lo informó Manuel Basualto, ge-
rente de proyectos, en la comisión 
mixta de Tránsito y Seguridad Públi-
ca del Concejo Municipal de San Pe-
dro de la Paz. 

 Basualto afirmó que “estamos tra-
bajando en estandarizar las señaléti-
cas de los cruces peatonales, de ma-
nera de agregarle a las que ya contie-
nen estos pasos que son los laberintos, 
zona de tránsito, iluminación, desea-
mos implementar señaléticas en el 
piso para la gente que va descuidada 
a cruzar, ya sea por la lluvia o por ir 
atentos a otra cosa”. 

Enfatizó en los refuerzos de seguri-
dad en los cruces vehiculares, los que 
han sido protegidos de acuerdo a la 

Fesur reforzará medidas de seguridad en 
cruces peatonales de San Pedro de la Paz 

fam de nuestra comuna cuentan con 
televisores, y en ellos, Fesur, podrían 
dar a conocer un programa de segu-
ridad para los sampedrinos”, indicó. 

Luís Islas, concejal sampedrino y  
presidente de la Comisión de Tránsi-
to y Seguridad Pública, indicó que 
tras las “olas de accidentes que hemos 
tenido hace varios años y bien segui-
do, hemos estado escuchando a la 
ciudadanía, es por eso que le pedimos 
a Fesur que nos contaran en qué es-
taban en ellos en temas de seguridad, 
quienes nos mencionaron un estu-
dio de desnivelación, pero en un solo 
sector, que es en Loma Colorada, a lo 
que nosotros como concejales nos 
preocupa toda la comuna”. 

Actualmente, Fesur está ejecu-
tando el proyecto de ingeniería Es-
tudio Desnivelación Cruce Loma 
Colorada, que está partiendo su eta-
pa de ingeniería de detalle y se espe-

MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ

SE IMPLEMENTARÁN SEÑALÉTICAS en el piso para quienes cruzan en 
forma descuidada para evitar accidentes.

normativa y la legislación,  que es ne-
cesario agregar aún más medidas y 
que se evalúa el proceso para licitar la 
colocación de barreras, en los pasos 
que no las tienen. 

Cristina Burgos, concejala de San 
Pedro de la Paz, dijo que “hay medidas 
de seguridad que hay que fortalecer, 
y nosotros en conjunto de la mano de 
la comunidad, deseamos trabajar for-
taleciendo la educación vial. Los Ces-

PROGRAMA COMENZÓ A FUNCIONAR ESTE MES 

Las fiscalizaciones de protoco-
los psicosociales, trastorno mús-
culo esquelético de la extremidad 
superior, exposición a plaguicidas 
y prexor (ruido), entre otras afeccio-
nes laborales, experimentarán un 
cambio radical, pues de ser un tra-
bajo a papel, bastante rudimenta-
rio, ahora contará con todos sus 
procesos digitalizados.  

La iniciativa - medida 15 de los 
compromisos presidenciales- que 
partió este mes, permitirá a los fisca-
lizadores realizar el procedimiento 
en línea, desde una tablet, lo que dis-
minuirá los tiempos administrativos, 
los errores y facilitar el transparentar 
de forma inmediata el contenido de 
las inspecciones a la empresa o insti-
tución que sea sujeta a control.  

La encargada regional de Salud 
Ocupacional de la Seremi de Salud, 
Sonia Almeyda, explicó que la nue-
va forma de fiscalizar permitirá al 
personal contar “con equipos mo-
dernos, todo se procesa en línea, se 
levanta en un sistema que va des-
pués a través de Internet. Lo más 
importante es que el acta va con to-
dos los cumplimientos o incumpli-
mientos, al usuario le deja claro cuá-
les son las cosas que debiera mejo-
rar y si hay un incumplimiento pasa 
a ser parte de una investigación que 
es un sumario sanitario, pero ambas 
partes quedan muy claras”. 

Para lograr implementar la estra-
tegia, la Seremi realizó visitas en te-
rreno en toda la Región donde se pro-
baron los instrumentos y capacita-
ción a 27 fiscalizadores del área, que 
se realizó del 28 al 30 de junio, se 
está implementando la estrategia 
para agentes de  sílice, ruido ocupa-
cional, factores de riesgo de trastor-
nos músculo esquelético de extre-
midad superior, factores psicosocia-
les en el trabajo,  hipobaria por altura 
geográfica y plaguicidas. 

Ya se han realizado 308 controles en que los fiscalizadores han ocupado tablet 
para ingresar datos. Disminuirán los tiempos administrativos, errores y se 
transparentará de inmediato el contenido a los involucrados.

Agregó que lo anterior permite que 
el proceso sea más transparente y 
claro para ambas partes y, permite vi-
sualizar el incumplimiento tanto de 
la empresa como de la asesoría en 
todo lo que tenga que ver con los or-
ganismos administradores. 

De hecho, el seremi de Salud, Mau-
ricio Carega, detalló que en la Región 
el año pasado se realizaron un total 
de 1.722 fiscalizaciones especializa-
das en Seguridad y Salud en el Traba-
jo, de las cuales un 18% (308 fiscali-
zaciones) del total corresponde a 

este nuevo enfoque de riesgo, con 
un total de 66 fiscalizaciones por 
ruido ocupacional, 51 de trastornos 
músculo-esqueléticos; 106 de facto-
res de riesgos psicosociales del tra-
bajo; 43 de plaguicidas y 42 de Sílice. 

Además, según explicó, se reali-
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zaron  1.414 por condiciones genera-
les de seguridad y salud en trabajo. 

El proceso de control en materia 
de salud ocupacional se encuentra 
inserta en un modelo de fiscaliza-
ción sanitaria con enfoque de riesgo 
epidemiológico y determinantes so-
ciales en salud, equidad y género. 

Así, el programa de fiscalización 
tiene entre sus principales objetivos: 
fijar criterios de priorización regio-
nal de los agentes y factores de ries-
gos de relevancia en salud ocupa-
cional para fines de fiscalización; de-
terminar procesos y métodos de 
fiscalización estandarizados con en-
foque de riesgo epidemiológico y de-
terminantes sociales en Salud, equi-
dad y género. 

Además, pretende crear e imple-
mentar instrumentos únicos para 
verificar el cumplimiento de la legis-
lación laboral vigente y, coordinar 
programas de fiscalización conjun-
tos acordados con los organismos 
nacionales competentes en las ma-
terias de trabajo y seguridad social.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Salud ocupacional ingresa al área 
digital para fiscalizar en la Región 

ra tener concluida la ingeniería para 
fines de 2017. 

El alcalde Audito Retamal enfatizó 
en que, “según la estimación del INE, 
en el año 2025 vamos a ser 250 mil ha-
bitantes, y ahora se está resolviendo 

un problema para 170 mil, pero va-
mos a tener 250 mil habitantes, sere-
mos como Concepción y estaríamos 
a la par con Talcahuano, por eso los 
desplazamientos que necesitamos 
deben ser los más óptimos”.  
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300
niños se capacitarán 
bajo el programa que 
se proyecta por tres 
años. 

Dentro de lo 
planificado está la 
realización de un gran 
congreso de alumnos.

Congreso 
escolar

1024 Programadores, el eslabón entre 
usuarios y creadores de tecnología

PROGRAMA DEL NODO E-SERVICES

Formar 1024 programa-
dores, es decir, el equiva-
lente en niños al número 
de bytes dentro de un KB es 
el trabajo que inició el nodo 
e-Services  en una serie de 
establecimientos educa-
cionales del Gran Concep-
ción, entre ellos, el colegio 
Paulo Freire de San Pedro 
de la Paz, donde iniciaron 
sus actividades la semana 
pasada.  

En síntesis, explica el res-
ponsable del nodo, Alexis 
Salas, se trata de un proyec-
to para la creación de acade-
mias computacionales diri-
gidas a niños y niñas entre 
5º y 6º básico. “El objetivo es 
darles herramientas a los 
niños y niñas  para que  pue-
dan crear con tecnología. 
Hoy día estamos en una so-
ciedad de consumo más que 
de creadores de tecnología  
y queremos aprovechar la 
capacidad creativa que los 
niños tienen”, detalla.  

Para esto, el equipo, en 
que participan además de 
Salas, programadores se-
niors que capacitan a  los 
monitores (la mayoría estu-
diantes del área de progra-
mación), ha adaptado las 
metodologías del programa 
Code.org. En 1024 también 
participan expertos en edu-

CAROLINA ECHAGÜE M.

Iniciativa apunta a niños de entre quinto y sexto básico que en el futuro tendrán un 
entorno laboral en que saber de programación será tan clave como saber inglés.

A TRAVÉS DE COMPUTADORES y de maquetas de códigos binarios los niños tuvieron su primer acercamiento. 

Roca, de 10 años, la progra-
mación será la herramienta 
a partir de la que “voy a po-
der crear mis propios jue-
gos y en el futuro mi propia 
empresa”. 

Octavio Spierccolli, coor-
dinador de monitores en el 
proyecto explica que se tra-
ta de un trabajo muy perso-
nalizado en que cada moni-
tor aborda un grupo no ma-
yor a siete, en que en dos 
horas  quincenales, van tra-
bajando de forma teórica 
práctica “y tienen que ha-
cer tareas a través de una 
plataforma en que están las 
unidades y contenidos para 
que puedan ir avanzando”, 
detalla. 
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Spierccolli agrega que dis-
tintas investigaciones ema-
nadas no sólo desde el equi-
po profesional del nodo, sino 
también desde el mundo pú-
blico apuntan a que “en el fu-
turo, tener conocimientos 
en programación será el 
equivalente, en términos la-
borales, a contar con licen-
cia de conducir o manejo de 
Office, será algo cada vez 
más demandado”. 

Por el momento, 1024 tra-
baja sólo en establecimien-
tos municipales, de los que 
8 pertenecen a la comuna 
de Hualpén, dos a San Pedro 
de la Paz y uno a Santa Jua-
na, entre ellos, el Thomas Je-
fferson,  Cristóbal Colón y 
Paulo Freire, que fueron los 
primeros en activar el pro-
grama. 

 A la fecha hay más de 300 
niños inscritos para parti-
cipar de la iniciativa que 
proyecta por tres años, el 
primero para Provisionar, el 
segundo para Programar y el 
tercero para Proyectar.  

Quienes deseen partici-
par de la iniciativa pueden 
acceder a la página  
https://1024programado-
res.cl.

Tania Merino Macchiavello 
contacto@diarioconcepcion.cl

cación que han apoyado  a 
los monitores con herra-
mientas pedagógicas para 
hacer más amigable el acer-
camiento de códigos y un 
lenguaje altamente  espe-
cializado al mundo infantil. 

“También utilizamos un 
sistema al que denomina-
mos las tres PRO, Provisio-
nar, Programar y  Proyec-
tar”, describe el líder del 
programa. Esto significa ca-
pacitar para la comprensión 
del entorno digital, la ense-
ñanza del lenguaje de pro-
gramación y  del desarrollo 
de softwares. 

 
Impacto en el aula 

La reacción en los niños, 
comenta Salas ha sido de 
inmediato interés. “Aquellos 
más desordenados termi-
naron concentradísimos”.  

Efectivamente, en el co-
legio Paulo Freire, el bullicio 
de la sala desaparecía rápi-
damente ante el trabajo en 
los computadores y en la co-
lección de códigos binarios 
que los alumnos intentaban 
descifrar. Todos estaban in-
teresados. Un ejemplo , el 
de Joaquín Jiménez, de 11 
años, que vio en esta inicia-
tiva la posibilidad de “ser 
como mi tío que es ingenie-
ro en computación”. En 
otros casos, como Catalina 
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IPC
Mayo

12 meses

0,1%
2,6%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.836,51 

COMMODITIES 

+1,10 Igpa 24.187,52 +0,96

Celulosa NBSK (US$/Ton) $889,82 Cobre (US$/libra)$2,65
H. de pescado (US$/Ton) $1.300 Petróleo $47,07

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JUNIO

$46.740,00

$26.669,53 
Dólar Observado $663,26 Euro $753,21
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DE UN TOTAL DE SIETE ENTREGADOS POR EL INE BÍO BÍO

De acuerdo al Instituto Nacional de 
Estadísticas, INE, en sus últimos infor-
mes revela que los sectores económi-
cos que tiran del carro regional de 
manera interanual al mes de mayo 
son sólo tres, mientras que cuatro in-
dicadores marcan a la baja. 

Los positivos corresponden a la 
Producción Manufacturera, con 
un Ipman de 7,3%, el desembarco 
pesquero con un 40,9% y las per-
noctaciones (turismo), que respon-
dieron con un 11%. 

En tanto, los que se comportan ne-
gativamente son edificación, donde la 
superficie autorizada  está al debe con 
26, 1%.  Luego, supermercados, con un 
Isup a precio constante de -1,8%. 

Seguidamente, la generación 
eléctrica con una merma de 5,5% y 
la distribución con -12%. 

 
Incidencias positivas 
     El por qué del buen comportamien-
to de las Producción Manufacturera se 
debe a la influencia de la elaboración 
de alimentos y bebidas (+29,8%; fabri-
cación de papel y productos derivados 
(+11,8%) ; elaboración de madera y de-
rivados como el corcho (+3,8%).  

Respecto al buen momento de los 
desembarques, el INE regional expli-
ca que “en mayo de 2017, el desembar-
que total alcanza a 134.100 toneladas 
en la Región del Bío Bío, cifra superior 
en 40,9% comparado con igual mes del 
año anterior, lo que significa 38.951 to-
neladas adicionales”.  

De hecho, el INE especifica que en-
tre enero y mayo de 2017, el desembar-
que regional registra un total de 
625.663 toneladas, experimentando 
un incremento de 45,2% en compara-
ción a igual período del año anterior. 

En relación a los provechosos índi-
ces de turismo, la directora regional de 
Sernatur, Paola Núñez, lo atribuye a la 
potente campaña de promoción . 

“Integró un programa de televisión, 
una nueva plataforma web y folletería. 
Estamos próximos a una campaña ra-
dial y diferentes acciones que buscan 
seguir este camino y motivar a la lle-
gada de turistas”, destaca Núñez. 

  
Razones de números rojos 

 Según el INE Bío Bío, los malos re-
gistros de los permisos de edificación 
se deberían a la contracción anual del 
subsector habitacional que anota 
51.206 m2 de superficie para edifica-
ción , cifra inferior en 30,7%, lo que sig-
nificó 22.679 m2 menos respecto a 
mayo de 2016. 

En el ítem no habitacional el 89,6%, 
corresponde a obras nuevas (45.905 
m2), presentando una contracción de 
24,8%, es decir, se aprobaron 15.138 
m2 menos. 

“La superficie aprobada para Obras 
Nuevas representa el 91,6% del total 

Sólo tres indicadores  
económicos marcan 
positivo en la Región

autorizado regional, con 85.239 m2 , 
experimentando una contracción de 
18,7%, lo que significó 19.580 m2  me-
nos respecto a mayo de 2016”, indican. 

Sobre el Índice de Ventas de Super-
mercados, Isup, la Región del Bío Bío 
está sexta a nivel nacional tras la va-
riación negativa de 1,8%. 

Esto  se debe a que las ventas nomi-
nales percibidas por metro cuadrado 
disminuyeron en 0,6%, alcanzando un 
promedio de $265.254,43 tras el  incre-
mento en menor proporción (0,7%) 
que el aumento de la superficie (1,4%). 

 Pese a la baja los supermercados 
percibieron $81.246 millones, con un 
monto promedio para cada estableci-
miento de $469,63 millones. 

En cuanto a la generación eléctri-
ca la Región totaliza “1.014 GWh, ci-
fra que desciende 5,5% en doce me-
ses, variación que se observa por se-
gundo mes consecutivo” por la 
menor producción de energía hi-
dráulica y térmica. 

Finalmente, la distribución de 
energía eléctrica en la Región to-
taliza 548.164 MWh, presentando 

una disminución interanual de 
12,0%, comportamiento que se ob-
serva desde agosto del año pasado. 
El débil rendimiento de los secto-
res industrial y comercial incidie-
ron en ella. 

El seremi de economía Bío Bío, Iván 
Valenzuela, pide interpretar los resul-
tados con calma, ya que varios ítems 
pueden pasar del rojo al azul durante 
los próximos meses. 

“Por ejemplo, electricidad debería 
mejorar por las lluvias. En el caso de  
edificación también, ya que las tasas 

RAPHAEL SIERRA P.

Manufactura, desembarco pesquero y el turismo tienen 
números azules. Mientras que edificación, supermercados, 
generación y distribución de electricidad están en rojo.

de créditos bajaron, debiendo incre-
mentarse las ventas de viviendas. Los 
supermercados cayeron, pero las ven-
tas de automóviles aumentaron”, ana-
liza Valezuela.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

SECTORES ECONÓMICOS 2016-2017

FUENTE:  INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICAS BÍO BÍO. ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

SECTORES ECONÓMICOS 
MAYO 2017 

(VARIACIONES EN 12 MESES)

SECTOR PESCA tuvo un 
alza de 40,9% en desembarco 
de productos del mar.
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GALPÓN 54 OUTLET
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SEREMI DE ENERGÍA RESTÓ IMPORTANCIA A LA CIFRA ARGUMENTANDO UNA ALTA BASE COMPARATIVA

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Una notoria caída han demos-
trado las inversiones energéticas 
ingresadas a tramitación ambien-
tal al primer semestre de este año, 
anotando una baja de 62% a nivel 
nacional y un 92% en la Región del 
Bío Bío respecto a igual periodo de 
2016, esto es, diez proyectos por 
US$1.082 millones v/s los cuatro  
US$86,8 millones de 2017. 

Mientras algunos dan a enten-
der que se debe a la alta tasa com-
parativa, otros opinan que es un 
signo más de la desaceleración eco-
nómica y la consiguiente baja en la 
demanda. 

Pero hay matices importantes 
que hay que conocer para entender 
las reales causas y efectos de estas 
cifras de caída de inversión proyec-
tada en el sector energético. 

El gerente de la consultora 
Wolfson Solutions, Rodrigo López, 
dijo que primero existe una expli-
cación política-electoral para en-
tender un congelamiento de las 
inversiones en varios sectores de la 
economía. 

Sumó que hay que recordar que 
hubo un boom de proyectos ingre-
sados en los años anteriores, lo que 
deja una alta tasa comparativa a la 
hora de leer el 92% menos de inicia-
tivas energéticas ingresadas al Sis-
tema de Evaluación de Impacto 
Ambiental (Seia). 

Mismo argumento usó la seremi 
de Energía, Carola Venegas, quien 
desestimó la importancia de los 
porcentajes de caída de la inver-
sión del sector. 

Pero añadió que “el sector ha te-
nido un crecimiento enorme, pasa-
mos de tener 4.000 MW de capaci-
dad instalada a 5.000 MW, es decir, 

Proyectos energéticos ingresados a 
evaluación caen 92% en primer semestre
La clave es entender si es un 
fenómeno “natural” o esconde algún 
otro efecto. Hubo consenso en que la 
demanda está cubierta por alto 
número de iniciativas en desarrollo y 
en el factor político-económico.

un crecimiento de 25% en tres años, 
por lo tanto, pretender que esa tasa 
de crecimiento se puede dar anual-
mente es imposible. Ahora corres-
ponde que haya un ciclo de creci-
miento con otro ritmo, pero los ob-
jetivos trazados están cumplidos, 
porque entregaremos un sector re-
novado , con precios competitivos 
y una industria que fue pionera en 
capturar estos nuevos precios, lo 
que me parece absolutamente sa-
ludable”, enfatizó la seremi de Ener-
gía, Carola Venegas. 
 
Crecimiento v/s demanda 

Desde la Cámara de la Produc-
ción y del Comercio de Concep-
ción, su presidente, Ricardo Gouët, 
dijo que la actual demanda de ener-
gía eléctrica ha experimentado un 
menor crecimiento del esperado, 
entre otras razones por la coyuntu-
ra económica del país. A la vez que, 
la incorporación de proyectos de 
energías renovables no convencio-
nales y de nuevos actores en el mer-
cado, han llevado a una disminu-

CAROLINA ECHAGÜE M.

nativas más amigables con el me-
dio ambiente jugarán un rol funda-
mental, siguiendo la tendencia, de 
data más bien reciente, en torno a 
privilegiar estas fuentes de genera-
ción, explicó. 

ción de los precios”. 
“Bajo este escenario, la actual 

oferta de energía eléctrica es ca-
paz de satisfacer la demanda y exis-
te un número importante de pro-
yectos en proceso de aprobación 
ambiental para satisfacer un futu-
ro aumento de ésta”.  

Y el economista de Corbiobio, 
Ariel Yévenes, sostuvo que no obs-

tante la desaceleración, en la me-
dida en que la economía en gene-
ral vaya recuperando ritmos de ex-
pansión se debiese ir incremen-
tando consecuencialmente la 
demanda energética proyectada 
y, a la postre, incentivar la genera-
ción de nuevos proyectos en el 
área, en lo cual la generación ener-
gética por la vía de energías alter-

Galpón 54: el nuevo outlet que llegó a Concepción
de artículos con hasta un 70% de 
descuento respecto al retail en ves-
tuario y calzado en marcas como: 
Maui&Sons, Vans, Ellus, Hit-Tec, 
Power, Rusty, Crocs y más. Todo 
nuevo y de primera selección, se-
gún informó la empresa. 

Según los organizadores del lo-
cal, la apertura de Galpón 54 en 
Concepción no solo beneficiará a 
los pobladores de dicha ciudad, 
sino que también a sus alrededores 
como Penco, Tomé, Hualqui, Chi-
guallante, Talcahuano, entre otras 
comunas de la zona. (SM)

Hace algunos días se instaló en 
Concepción el reconocido Outlet 
Galpón 54, tienda multimarca de 
primera selección que lleva 9 años 
conquistando clientes con sus ba-
jos precios en vestuario, calzado y 
accesorios para hombres, muje-
res y niños. En su afán por acercar-
se más a su clientela, a  sus ya 13 
tiendas en Santiago y regiones hoy 
se suma un local en la capital pen-
quista. 

La nueva sucursal está ubicada 
en Av. Libertador Bernardo 
O’Higgins #487, y  cuenta con miles 

1.082
millones de dólares era la inversión pro-
yectada en sector energía al primer 
semestre de 2016, v/s los US$87 de 2017.

4-10
Fueron diez las iniciativas ingresadas a 
evaluación ambiental al primer semes-
tre de 2016, versus las 4 de este 2017.

70%
de descuento en algunos productos 
ofrece la tienda, que cuenta con produc-
tos de primera selección.
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VICENTE BARROS, INGENIERO CIVIL INDUSTRIAL DE 25 AÑOS CREADOR DE LA APPS INSTADELIVERY:

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Un poco tímido, pero convencido 
de su emprendimiento se mostró Vi-
cente Barros, un joven ingeniero ci-
vil industrial de 25 años creador de 
la Apps instadelivery quien senten-
ció: “lo que buscamos es revolucio-
nar el mercado de las comidas a do-
micilio tanto a nivel nacional como 
internacional”. 

A su corta edad, Barros ya tuvo la 
experiencia de haber participado en 
una start up y también, ya cuenta con 
un “padrino” de peso en Bío Bío y a ni-
vel nacional como es Daniel Jimé-
nez, Chairman del grupo de empre-
sas Mallconnection y miembro al-
gunos fondos de inversión en el que 
participan reconocidos empresarios 
nacionales e internacionales. 

- ¿En qué consiste tu emprendi-
miento? 

-  Mediante el uso de las tecnolo-
gías y el desarrollo del concepto de 
las economías colaborativas busca-
mos revolucionar el mercado de las 
comidas a domicilio tanto a nivel 
nacional como internacional para 
lo cual creamos una plataforma tec-
nológica que permite a los usuarios 
(PC, Android e iOS) pedir su comida 
a domicilio de sus restaurantes favo-
ritos, lo que se conecta con reparti-
dores independientes que llegan con 
el pedido en menos de 35 minutos. 

- ¿Cuáles son los aspectos cen-
trales de la propuesta? 

- Buscamos que se optimicen los 
tiempos que los restoranes tienen 
en sus cocinas y, a su vez, como va-
lor le entregamos al repartidor la 
oportunidad de hacer más eficientes 
sus tiempos ociosos. Hay que recor-
dar que hoy día existe una alta tasa 
de crecimiento del delivery, alrede-
dor del 15% anual y a pesar de esto 
aún existe mucho espacio para cre-
cer en lo que respecta al servicio a do-
micilio por parte de los restoranes. 

“Lo que buscamos es revolucionar el 
mercado de las comidas a domicilio”
Emprendedor promete llegar hasta la puerta de su casa con la comida de su 
restorant favorito sólo por $2.000 adicionales. Es una propuesta, dijo, única en 
Latinoamérica al optimizar los procesos a través de economías colaborativas.

CAROLINA ECHAGÜE M.

- ¿Cómo nació la idea? 
- Partió de una necesidad personal, 

tengo tres hijos y estaba estudiando 
y trabajando por lo que no tenía tiem-
po para cocinar entonces siempre 
pedíamos comida a domicilio y la 
mayorías de las veces tuvimos una 

mala experiencia dado que se demo-
raban más de dos horas o no llegaba 
la comida . También mientras termi-
naba la universidad ingresé a una 
Start Up sobre delivery de comida 
enfocado a los almuerzos de oficina 
que es distinto a los requerimientos 

Pymes venderán productos a pasajeros del Corto Laja
calidad de la oferta y ofrecer pro-
ductos de calidad. 

“La idea es transformarlos en 
prestadores de servicios, mejorar 
los productos, en cómo presentan 
las artesanías, que  la oferta gastro-
nómica sea vinculante”, detalló Mi-
guel García. 

Los pequeños emprendedores 
están bastante expectantes con la 
implementación. “Tenemos un em-
prendimiento de licores de avella-
nos, pasas al ron, vino añejo y el vi-
nagre de rosa mosqueta (...)  sueño 
con que tengamos un pequeño 
mercado con todos nuestros em-
prendedores”, dijo María Teresa 
Ruíz. (FPS).

Un total de 38 pequeñas y media-
nas empresas de San Rosendo, 
Hualqui y Laja se asociaron a través 
del nuevo Nodo turístico Corto Laja 
para vender sus productos a los pa-
sajeros del tren que disfruten del 
histórico recorrido regional. 

“Prestan servicios de gastrono-
mía, turismo, licores y café. El obje-
tivo es implementar una agenda 
asociativa para implementar en el 
Corto Laja”, explicó el director eje-
cutivo del Comité de Desarrollo 
Productivo Bío Bío, Juan Mardones. 

Para Bs&G Taller de   Innovación 
que capacitará a los pequeños em-
prendedores, es de vital relevancia 
un diagnóstico para así mejorar la 

CORFO BÍO BÍO

de las personas que ya están en sus ca-
sas. Así nació esta iniciativa de llevar 
nuestra solución a este nicho de mer-
cado. 

- ¿Cómo proyectas el escala-
miento del negocio? 

- Partimos modelando el negocio 

Tren pasa por siete 
comunas de la Región
El Tren Corto visita las comunas de Tal-
cahuano, Hualpén, Concepción, Chi-
guayante, Hualqui, San Rosendo y Laja. 

en Viña del Mar, luego nos expan-
dimos a Reñaca y Concón con el fin 
de validar el modelo que efectiva-
mente funcionó y que existe de-
manda por parte de los clientes, 
entonces ahora queremos seguir 
expandiéndonos ofreciendo nues-
tros servicios en Concepción y San-
tiago para luego escalar interna-
cionalmente. 

- ¿Cuáles han sido y serán los re-
querimientos de inversión? 

-  Nos acabamos de adjudicar un 
fondo de $60 millones a través de 
una aceleradora y ahora buscamos 
una co-inversión para este fondo 
también de $60 millones adiciona-
les para partir con las operaciones 
en Santiago y Concepción, para 
posteriormente realizar una nue-
va ronda de financiamiento para 
escalar. 

- ¿Cuántos empleos se genera-
rán aproximadamente? 

- Ya damos cerca de 50 empleos en 
la quinta región y esperamos de aquí 
a un año dar empleo a más de mil re-
partidores. 

- ¿Con cuántos restoranes quie-
ren llegar a trabajar? 

- En principio queremos llegar a mil 
restoranes en Chile. 

- ¿La apps ya está funcionando? 
- No aún no la lanzamos porque  es-

tamos en negociaciones para la inte-
gración con Transbank, por lo que es-
peramos lanzarla de aquí a un mes. 

- ¿En qué se diferencian de otras 
aplicaciones similares? 

- Nuestra amplia y variada oferta 
para nuestros clientes, desde comida 
italiana, peruana, mexicana hasta 
comida casera. Básicamente, es con-
tar con delivery de lo que no está aún 
en el mercado desde la web, 
smartphone o iPhone. Además de op-
timizar los procesos a través de eco-
nomías colaborativas. 

- ¿Cuáles son los costos para el 
cliente? 

- El usuario final pagará lo mismo 
que como si estuviera en el restorán, 
porque no le subimos los precios a la 
carta. Sólo paga $2 mil correspon-
diente al repartidor por el despacho.
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De mañana se 
inaugurará “Obras 
recientes”, de Jaime 
León en el Caballo 
Verde.

Horas
19

DURANTE LA SEMANA

Plástica se toma 
las galería locales 
con la apertura de 
diversas muestras

CAROLINA ECHAGÜE M.

Artistas del Acero, Balmaceda, Instituto 
Chileno-Norteamericano, Casa de la Cultura de 
Chiguayante y El Caballo Verde reciben los 
trabajos de diferentes artistas visuales.

La muestra “Cartas del pai-
saje” ref leja los últimos 10 
años de labor pictórica del ar-
tista Jorge Zambrano. Una 
pincelada profunda y vario-
pinta desplegada a través de 
cuadros de diverso formato, 
que durante la tarde de ayer 
fueron montados y abiertos 
al público en la sala de expo-
siciones de Artistas del Acero 
(O’Higgins 1255). 

“Es una exposición miscelá-
nea, sin una línea o motivo de-
finido. Con una temática plás-
tica bien variada, que hace alu-
sión a la sugestión a través del 
paisaje y de elementos desco-
nexos o diversos. Entre ellos, 
por ejemplo, están las figuras 
fuera de escala tratadas como 
símbolos, con un relato abier-
to. El título siempre quiere alu-
dir a lo que se sugiere, pero en 
realidad en esta oportunidad 
son piezas bastante ambiguas”, 
explicó el artista. 

La muestra permanecerá 
abierta al público, con entrada 
liberada, hasta el próximo 18 
de julio. 

Zambrano volvería a Artis-
tas del Acero en noviembre, 
con una exposición que inclui-
ría dibujo, pasando por el relie-
ve, el mobiliario arquitectóni-
co, hasta la escultura. 

En paralelo a esta muestra, 
en el Instituto Chileno- Norte-
maericano de Cultura se inau-
guró la exposición “Suralida-
des”, compuesta por trabajos 
de 12 artistas regionales, y quie-
nes forman parte de la colec-
ción de la Pinacoteca UdeC. 

Entre ellos, aparte también 
del mismo Zambrano, se en-
cuentran Jorge Labarca, Oliver 
Sáez, Jorge Pasmiño, Hernando 
León, Jorge Guerrero, Mario 
Sánchez, José Fernández, 
Edgardo Neira, Mauricio Con-
treras, José Pedreros y Lorena 
Villablanca. 

Uno de los objetivos centra-
les de esta muestra, la que se 
realiza en el contexto de los 75 
que cumple esta institución, 
es potenciar y visibilizar la ac-
tividad pictórica regional, lo 

que se relaciona directamente 
con el sentido de la intercultu-
ralidad.  

“Suralidades” estará monta-
da hasta el 27 de julio.   

 
Mucho más por ver 

Para hoy, a las 19.00 horas, 
está programada la inaugura-
ción de “30 horas”, de Vania 
Caro en la galería de arte de Bal-
maceda Arte Joven sede Bío Bío 
(Colo Colo 1855 altura Ejército). 

La exposición consta de una 
serie de relecturas textiles de 
Alto Hospicio, en Iquique, basa-

das en relatos cartográficos de 
habitantes de este territorio, 
principalmente niños, niñas y 
jóvenes. En esta exposición, la 
artista habla desde el estar ac-
tual e insta a releer en el mismo 
cruce el territorio de Concep-
ción, en una relación desde el 
estar y querer mostrar ese “otro 
lado”, pero sin querer despren-
derse del lugar de origen. 

“30 horas” estará abierta 
hasta comienzos de agosto. 

También esta tarde a la mis-
ma hora, pero en la Casa de la 
Cultura de Chiguayante se 
abrirá la muestra “Mujer, color 
y sueños”, de la artista Danie-
la Muñoz Oyarzún. Esta expo-
sición organizada por la Direc-
ción de Extensión de la UBB. 

Mientras que mañana, y en 
el contexto de sus muestras 
mensuales, la galería del Caba-
llo Verde (Caupolicán 321, local 
5) inaugurará a las 19 horas 
“Obras recientes”, del artista 
Jaime León.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

JORGE ZAMBRANO ha 
desarrollado su carrera 

pictórica tanto en el exterior 
como en la zona. Acá lleva 

viviendo cuatro años .

“30 HORAS”, DE LA ARTISTA PENQUISTA VANIA CARO, 
estará montada durante todo el mes en Balmaceda. 
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V Muestra campesina 
y artesanal de 
pueblos originarios 

Una nueva edición de la 
Muestra campesina y artesanal 
de pueblos originarios se realizó 
en el Centro Comercial Vega Mo-
numental, el evento que contó con 
la colaboración de Indap y la muni-
cipalidad de Cañete dio a conocer los 
productos de diversos campesinos y 
artesanos de la zona. En esta versión 
se destacaron los talleres 
y actividades recreativas 
que formaban parte del 
programa de esta feria. 

ALUMNAS de la escuela E-970 de Ralco.

ADRIANA SALGADO, César Ancalaf y América Belmar.

“Innovación y emprendimiento, un desafío 
país” se tituló la conferencia que el ministro de 
Economía, Fomento y Turismo, Luis Felipe Cés-
pedes Cifuentes, ofreció en la Universidad San Se-
bastián. La autoridad de gobierno abordó los énfa-
sis que se deben poner para avanzar en la mejoría 
en la productividad. Para ello es fundamental, sos-
tuvo, preocuparse de la inclusión. “Los talentos es-
tán repartidos en forma homogénea en la sociedad. CAROLINA ALBORNOZ, Claudio Rivera y María 

Andrea Arredondo.

IVÁN 
VALENZUELA, 

Rodrigo Díaz, 
Luis Felipe 
Céspedes y 

Sergio Castro.

RICARDO HERNÁNDEZ, Salvador Lanas y Cristian 
Puentes. GONZALO ARAYA, Loreto Hirsch y Juan Carlos Marchant.

AURELIO 
MAIRA, Silvana 
Acuña y 
Francisco 
Flores.

MILLARRAY Millahual.

MARÍA 
AMELIA 
VITA y 
Sergio 
Molina.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Ministro de Economía 
impartió una conferencia 
sobre inclusión en la USS

ANDREA 
Cid.

FLORA 
HUENUPIL  

y Marcela 
Huenupil.

JULIO ANATIVIA 
Luisa del Carmen 
Quintriqueo y Juan 
Hermosilla.
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Con resultados variados 
disputó Huachipato en esta 
pretemporada para el 
segundo semestre.

Amistosos
4

Un delantero de área es la 
incorporación que le resta a 
Huachipato con miras a este 
semestre.

Al acero le está 
faltando un “9”

Uno de los casos que resta por definir en 
Huachipato es el relacionado al futuro del vo-
lante Yeferson Soteldo. 

Tras su actuación en el Mundial Sub 20 con  
su selección y merecidas vacaciones, el medio-
campista se integrará este jueves a las prácti-

cas del acero, aunque es casi imposible que 
siga en Talcahuano. 

Y en esa línea, los rumores que llegan des-
de Inglaterra hablan de una supuesta oferta del 
Tottenham por la carta del volante, para que 
el segundo semestre juegue la Premier League.

¿Yeferson Soteldo a la Premier League inglesa?

CAROLINA ECHAGÜE M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Concentrados en su debut de 
este fin de semana por la Copa Chi-
le están en el plantel y cuerpo téc-
nico de Huachipato. El cuadro ace-
rero tendrá, este domingo, su pri-
mer partido oficial , cuando 
disputen el duelo de ida de la prime-
ra fase del torneo ante Deportes 
Valdivia, en la Región de Los Ríos. 

Tras diez días de pretemporada 
en La Serena y amistosos con cua-
tro equipos diferentes, en el conjun-
to acerero sienten que se han adap-
tado de buena forma a las tácticas 
y enseñanzas del nuevo entrena-
dor, César Vigevani. 

En el resumen, Huachipato ven-
ció por 2-1 a Rangers, igualó 1-1 
con titulares ante Unión Españo-
la, y cayó 1-4 con los hispanos con 
suplentes. Además, sumó un 0-0 
con La Serena y Colo Colo, y un 1-

partida del zaguero cruzado Gui-
llermo Maripán a Europa, y siempre 
y cuando las negociaciones por 
Benjamín Vidal, central de Palesti-
no, no lleguen a buen puerto. 

“Tengo un año más de contrato. 
Hasta que no me digan lo contra-
rio, voy a seguir trabajando y dan-
do lo mejor”, puntualizó Merlo so-
bre su futuro tras el entrenamien-
to matinal de ayer. 

Finalmente, quien tiene altas 
probabilidades de abandonar el 
cuadro siderúrgico es el venezola-
no Yeferson Soteldo. La joya del fút-
bol llanero cumplió recién 20 años, 
y tras su gran actuación en la Copa 
del Mundo Sub 20, manejaría ofer-
tas desde Brasil y Europa por su 
carta (ver recuadro superior).

AGENCIA UNO

de área y que llegaría desde el ex-
tranjero. 

 
Casos a estudiar 

En tanto, dentro de los que aún 
pueden partir está el portero Car-
los Lampe, quien ha manifestado 
su intención de dar un paso más en 
su carrera. 

De todas maneras, el guardame-
ta dice que su presente está en el 
club acerero. “Yo sigo entrenando y 
perteneciendo a Huachipato. De 
todas maneras, el límite es el cierre 
del libro de pases a fines de agosto, 
porque si me voy la dirigencia ne-
cesita poder traer a alguien más”, 
comentó el boliviano. 

En tanto, otro que se mantiene 
concentrado en Huachipato es 
Omar Merlo, pese a que aún existen 
opciones de que parta. 

El defensor podría emigrar a Uni-
versidad Católica de generarse la 

2 también ante los albos con el 
equipo mixto. 

“Fueron diez días que en La Sere-
na que fueron muy intensos, para 
prepararnos con miras a los tor-
neos que tenemos este semestre”, 
comentó al respecto el defensor 
Omar Merlo. 

El defensor valoró también el 
aporte de las incorporaciones que 
ha sumado el acero. “Han llegado 
algunos refuerzos, que están tra-
bajando bien ya a la par de noso-
tros. Ojalá puedan darle al equipo 
todo lo que estaba faltando y que 
futbolísticamente muestren en 
cancha todo lo que han dado en 
los entrenamientos”, agregó. 

De todas maneras, y según la 
planificación de la dirigencia, aún 
resta sumar un refuerzo más para 
el plantel que enfrentará tanto esta 
Copa Chile como el Torneo de 
Transición, que sería un delantero 

HUACHIPATO SE ALISTA PARA EL DEBUT EN COPA CHILE ANTE DEPORTES VALDIVIA

Fin de la pretemporada y ahora de 
frente a los desafíos del semestre
Este fin de semana, como visita el acero, tendrá su primer duelo oficial. Sobre la conformación del 
plantel, resta incorporar un “9” y definir los futuros de Merlo, Lampe y Soteldo.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestro amado es-
poso, padre, suegro, abuelito, bi-
sabuelito, hermano, cuñado, tio 
y amigo, Sr. 
 

NICOLAS HORACIO 
ESCOBAR 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en Calle  
Perez Rosales 426, Pedro del Rio 
Zañartu, Concepción. Su funeral 
será hoy después de una misa a 
las 10.30 hrs. en la Parroquia 
Santa Madre de Dios, saliendo el 
cortejo al Cementerio General 
de Concepción. 
  
Su esposa Rosa Irene Escobar  
Gallegos y Familiares 
 
Concepción, 05 de julio de 2017.

“Bendito sea el Dios y Padre de 
nuestro Señor Jesucristo, porque 
segun su gran misericordia  nos 
dio un nuevo nacimiento a una 
esperanza viva mediante la resu-
rreccion de Jesucristo de entre 
los muertos”. 
 

PATRICIO RODRIGO 
PEREZ SEPULVEDA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia Sagrada Familia; y su fu-
neral será mañana en horario 
que se avisará oportunamente. 
 
 La Familia 
 
Concepción, 05 de julio de 2017.

Porque Dios nos regalo su ma-
ravillosa presencia en nuestras 
vidas , hoy lloramos la partida 
de nuestro querido y amado 
hijo, hermano, papa, nieto y pri-
mo.Sr. 
 
 
 RICARDO MAURICIO 
VALENZUELA RIVAS  

 ( Q.E.P.D ) 
 

 
Su funeral sera hoy,despues de 
una misa  a las 15:00Hrs. en la 
Parroquia Santa Madre de Dios 
( Lastarria / Arancibia, Pedro 
del Rio ), saliendo el cortejo al 
Cementerio Parque Concep-
cion. 
 
La Familia 
 
Concepcion, 05 de Julio de 2017.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LISTOS LOS FINALISTAS

El Torneo     
de Medios 
“Copa Enap” 
define sus 
vencedores
Ocho equipos varones y cuatro de 
damas participan del campeonato.

Los medios de comunicación de-
jan las grabadoras y cámaras a un 
lado por un rato y cada noche se dan 
cita en el gimnasio de la Refinería 
Enap, para disputar la Copa que 
agrupa a los colegas de prensa y co-
municadores en general. Ocho  
equipos de varones y cuatro de da-

mas disputan sus respectivos tro-
feos, en un campeonato que arran-
có el 5 de junio, con el partido entre 
TVU y el representativo de Radio 
Bío Bío. Un mes después, tendrá sus 
monarcas en esta ya cuarta versión. 

Esta noche, se decidirá quién le-
vanta el título en damas, con Dia-
rio Concepción como primera op-
ción para adjudicarse el título, 

consuelo de la Copa de Plata, don-
de por la final  se midieron anoche 
TVN y Radio Bío Bío. Los primeros 
superaron por 7-5 en semifinales a 
los periodistas de Gobierno, y los de 
la radio vencieron a Diario La Estre-
lla por 13-8. Todos compartiendo 
en torno a la pelotita.

COPA ENAP 2017

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

pues acumula 6 unidades, al igual 
que el equipo de Enap, que ya no 
tiene partidos por jugar. Las chicas 
del periódico local enfrentarán en 
el último juego (hoy, a las 21.30 
horas) a Bío Bío, que deberá ganar 
por 3 goles para igualar los 6 pun-
tos de sus rivales y superarlas en 
diferencia de tantos. Final de pelí-
cula, en un cuadrangular donde 
también participaron las perio-
distas de Gobierno. 

Por parte de los varones, Diario 
Concepción goleó 11-0 a TVU en la 
semifinal del lunes y jugará el parti-
do por el gran título de la Copa Enap 
mañana, a las 22.30 horas, contra 
PNM (Periodistas No Mediáticos), 
que avanzaron a esta instancia supe-
rando por 6-3 a Bío Bío Chile. Los dos 
perdedores de esas llaves jugarán de 
preliminar el partido por el bronce. 

Y los que no llegaron a la instan-
cia del Oro, podrán optar por el 
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av Roosevelt 1720

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Araucaria 
• Araucaria 252, local  3 y 4, Las Higueras

6/12 3/13
LOS ÁNGELES

2/13
SANTIAGO

2/12
CHILLÁN1/12

RANCAGUA

3/12
TALCA

4/11
ANGOL

4/11
TEMUCO

4/10
P. MONTT

10/12
JUEVES

8/15
VIERNES

10/13
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Berta
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